

Thème 3 – Chapitre 7

Histoire et mémoires des conflits

 Page 193 – Étude critique de documents

Mémoires et histoire d'in conflit : la guerre d'Algérie

Sujet – Vers une histoire apaisée

→ Consigne

En analysant les documents, vous montrerez en quoi l'écriture sereine de l'histoire peut avoir aussi besoin de gestes politiques.

→ Documents

- **Document 4 p. 193** : La reconnaissance officielle des crimes
- **Document 5 p. 193** : Demain, vers une histoire réconciliée ?

Document 4 p. 193 : La reconnaissance officielle des crimes



Maurice Audin est un mathématicien français, communiste, et militant pour l'indépendance algérienne. Arrêté par les autorités françaises en 1957, il est torturé et tué, mais son corps n'a jamais été retrouvé. Depuis, sa veuve et des associations n'ont cessé de militer pour la reconnaissance de ce crime par la France. *L'Humanité* est un journal communiste.

Une de *L'Humanité*, 13 septembre 2018.

Crédits photographiques : L'Humanité

Document 5 p. 193 : Demain, vers une histoire réconciliée ?

Pour terminer, on rappellera que, notamment depuis la guerre d'indépendance algérienne, les historiens français ont considérablement évolué et il n'en reste guère plus aujourd'hui qui soient des thuriféraires¹ de la colonisation. [...] Peut-on émettre le vœu que dans la sérénité soit méditée la possibilité d'aboutir un jour à l'équivalent franco-algérien du manuel d'histoire franco-allemand qui a tenté de donner, au début du vingtième siècle, une histoire à deux voix conciliées surmontant un contentieux historique plus que séculaire ? Même si chercheurs français et chercheurs algériens ne disent pas forcément la même chose, et même si dans leurs rangs respectifs il y a des divergences mais aussi des débats, l'histoire commune franco-algérienne est si dense que toutes les tentatives d'échanges entre historiens libres doivent être encouragées.

Gilbert Meynier, *L'Algérie et la France. Deux siècles d'histoire croisée*, L'Harmattan, 2017.

1. Défenseurs.